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Parmi les nombreuses 
expériences et ren-
contres de cette belle vie 
ecclésiale cette année, 
je soulignerais la joie de 
baptiser et confirmer 
les nombreux catéchu-
mènes et confirmands 

adultes. J’ai découvert les très belles expres-
sions populaires de la foi dans les traditions 
provençales : la marche des Rois à Aix, la 
bénédiction des Gardians à Arles pour la 
San Jorge, les extraordinaires pèlerinages 
des Saintes-Maries, le pèlerinage de Notre 
Dame du Chateau à Tarascon ou l’étonnant 
« pèlerinage des bouteilles » de Boulbon... 
Dans toutes ces occasions et bien d'autres, 
j’ai pu mesurer le dévouement des prêtres 
et des religieuses qui peuvent exercer leur 
mission grâce au soutien financier que vous 
apportez à l’Église catholique du diocèse 
d’Aix et Arles. Je prie le Seigneur de bénir 
vos personnes et vos familles, les présenter 
à l’intercession de saint Joseph, et je célè-
brerai une messe à vos intentions le samedi 
16 mars 2024 en la Cathédrale d’Aix à 18h30. 

Mgr Christian Delarbre, 
archevêque d’Aix et Arles
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Une année en Provence !

En janvier 2024, 
notre évêque Mgr 
Christian Delarbre, 
avec une déléga-
tion de paroissiens 
de tout le diocèse, 
est invité par Mgr 
Antoine Sabi Bio, 
l’évêque du dio-
cèse de Natitingou 
au Nord Benin. 
Cette visite se fera 
dans le cadre du 
jumelage qui fêtera 
ses 42 ans. 

Questions en guise d'examen 
de conscience  
La venue du Saint-Père à Marseille est pour nous 
l'occasion de se remémorer ses premiers mots le 
soir de son élection le 13 mars 2013 quand hum-
blement il demanda de prier pour lui. Le fait que 
nous ayons été plus de 5 000 fidèles de notre 
diocèse au stade Vélodrome le 23 septembre 
témoigne de notre attachement au successeur 
de Pierre. Mais prions-nous effectivement pour 
lui, tout comme également pour nos prêtres ? 
Ils sont un peu plus d'une centaine dans notre 
diocèse au service de nos communautés parois-
siales et de l'annonce de l'Évangile. Ils sont dons 
de Dieu pour nous. Peuvent-ils aussi compter sur 
nos prières fidèles à leur intention ?

Servir le Seigneur est une véritable joie pour nos 
prêtres, mais ce n'est pas sans épreuves ni diffi-
cultés. Nous qui sommes si heureux de pouvoir 
compter sur eux pour nous donner le Christ, 
son pardon, sa Parole, Nous qui savons pouvoir 
trouver auprès d'eux une oreille compatissante, 
des conseils, une présence quand la maladie ou 
la mort d'un proche nous affectent si fortement, 
sommes-nous pour eux un appui, un véritable 
soutien ? Que ce soit en évitant le plaisir si fa-

cile du dénigrement, en répondant aux appels 
qu'ils peuvent lancer, en les invitant à partager 
un repas, à bénir nos maisons, en allant les visiter 
quand ils sont en maison de retraite... ?

Nos prêtres ont besoin que l'on prie pour eux, 
qu'on les soutienne dans leur ministère, mais 
aussi qu'on les aide financièrement. Comme tout 
un chacun, ils ont besoin de se nourrir, de s'habil-
ler, de se déplacer, de se soigner, de se reposer. 
Le traitement qui leur est versé, le paiement de 
leurs cotisations sociales, ne sont possibles que 
grâce à cette collecte annuelle que l'on appelle 
en France le Denier de l'Église. Avons-nous par-
ticipé cette année au Denier de l’Église ? Avons-
nous vraiment réfléchi au montant qu'il nous est 
possible et juste de donner ? 

Au 1er septembre, les dons reçus pour le Denier 
dans notre diocèse permettent d'assurer seu-
lement le traitement annuel de la moitié des 
prêtres. Il manque à l'économe chargé de leur 
verser leur traitement, ainsi qu'aux 10 commu-
nautés religieuses de notre diocèse et aux 5 laïcs 
en mission ecclésiale, encore près d'1,2 million 
d'euros à trouver d’ici la fin d’année ? Puis-je 
compter sur vous ?

En leur nom à tous, je vous remercie de votre 
générosité et fidélité qui jusqu'à ce jour ont tou-
jours été ...infaillibles !

Daniel Favreau, économe diocésain 
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Jumelage Natitingou  

Bienvenue
en Provence !

Pape
 François
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avec les paroissiens de la Côte bleue
La messe du Pape à Marseille  

Laetitia Lorusso, responsable de la com-
munication, est partie à la messe avec le 
Pape ce 23 septembre au vélodrome de 
Marseille en bateau avec l’Unité Pasto-
rale de la Côte Bleue. Carnet de voyage.

C’est à bord de l’Albatros (port de Carry), que la 
centaine de joyeux  paroissiens de la Côte Bleue 
a vogué vers Marseille. Pour notre diocèse, où 
la Tradition dit que les saintes Maries et Lazare 
ont échoué en bateau sur nos rives provençales, 
cela prend un sens particulier. Au cœur des Ren-
contres méditerranéennes, ils nous rappellent 
qu’ils ont accosté comme des réfugiés, en nous 
apportant un trésor : leur rencontre avec Jésus. 
L’Evangile du jour parle d’une grande foule qui 
se rassemblait, où la Parole est semée (Luc 8, 
4-15). Saurons-nous nous aussi être une terre 
féconde aujourd’hui, comme la Provence de Ste 
Marie-Madeleine ? 

Nous voici 56 000 fidèles et 700 prêtres et diacres, 
tous réunis autour du successeur de l’apôtre 
Pierre, le pape François, sous le regard de Notre 
Dame de la Garde. Le temps de cette messe 
votive à la Vierge Marie, nous devenons ce que 

Le  p. Thierry  Gourgeon, 
curé de l’Unité Pasto-
rale Notre Dame de la 
Côte bleue, est prêtre 
depuis 2006. Il est dé-
légué de l'archevêque 
pour la Vie Consacrée 
sur le diocèse.

nous proclamons dans le chant d’entrée : « nous 
sommes le corps du Christ ». 

Les mots manquent pour décrire la ferveur, le re-
cueillement, cette communion vécue ensemble.

 

Quelques phrases ont particulièrement ému l’as-
semblée : 

« Bonjour Marseille, bonjour la France ! »  a sa-
lué le Pape ; ou encore ceux du cardinal arche-
vêque de Marseille Jean-Marc Aveline à la fin :  
« Un pape dans un stade, ça s'est déjà vu. Mais un 
pape au stade Vélodrome, ça ne s'était jamais vu ! 
On se sent à jamais les Premiers ! »

Très touchant par son humilité et sa simplicité, 
le Pape a prononcé en français sa bénédiction  : 
« Je vous bénis. S’il vous plaît, n’oubliez pas de 
prier pour moi. Ce travail n’est pas facile ! Merci ».

Le retour se fait de nuit sur une mer agitée par les 
vents sous la protection de la Vierge des marins. 
Nous sommes silencieux, encore sous l’émotion. 
Les creux des vagues rappellent les radeaux qui 
échouent, nos vies fragiles, le courage d’avancer 
au large. Nous aussi, comme les saints de Ca-
margue, nous débarquons en Provence, riches 
d’un trésor à partager… 

Remerciements au P. Thierry et à Marie Vasti pour 
cette journée exceptionnelle.

l'Unité pastorale Côte Bleue
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« Ce qui m'a le plus touché aux JMJ, c'est le si-
lence 1 minute à 1,5 millions pour le début de 
l'adoration de la veillée finale. »

Pierre, 24 ans

« Je viens du diocèse 
de Natitingou. Cela a 
été pour moi une oc-
casion de vivre une 
nouvelle expérience 
de foi, une autre ma-
nière de vivre la foi. 
Je suis très heureux 
d’être en compagnie 

de milliers de jeunes qui ont mon âge ou un peu 
plus. Je suis très heureux. »

Tanguy, étudiant 
« Ce qui était beau et 
étonnant : c’est cette 
soif des jeunes d'ap-
prendre à connaître 
Dieu et d'apprendre 
à prier. » 

Don Guilhem, prêtre 
accompagnateur 
«  Pendant ces JMJ, deux moments m’ont par-
ticulièrement marquée. Tout d’abord ce temps 
de vénération dans une magnifique église où 
était exposée la relique de l’anneau de sainte 
Jeanne d’Arc, avec des chants grandioses qui 

JMJ À LISBONNE

Quelques témoignages
Joie !
Joseph Nguyen a été ordonné diacre en vue 
du sacerdoce ce 24 juin 2023. A vos agenda : 
il sera ordonné prêtre le 23 juin 2024.

Ordinations de diacres 
permanents
Dimanche 19 novembre 2023,
journée mondiale des Pauvres, en la cathé-
drale Saint-Sauveur d' Aix-en-Pce à 16h.
L’évêque ordonnera quatre nouveaux diacres 
permanents pour le diocèse : Antoine 
RABANY, Luc PRÉVOT, Pierre GÉRARD, Serge 
GIANNUZZI.
Venez accompagner et prier pour nos quatre 
futurs diacres permanents.

Forum  Wahou ! à Tarascon
Du 25 au 26 novembre 2023
au Monastère de la Visitation à Tarascon
Un weekend d’enseignements, de témoi-
gnages, d'ateliers et de prière sur la beauté 
du corps et de la sexualité selon le plan de 
Dieu en lien avec la théologie du corps de 
saint Jean-Paul II. Un grand moment d’Église 
pour tous les couples, fiancés, célibataires, 
jeunes (+ de 18 ans) et ceux qui les accom-
pagnent, prêtres, diacres, religieux, etc. 
Plus d’infos sur le site internet diocésain : 
www.catho-aixarles.fr

Festival Horizon
Dimanche 28 novembre 2023
Un grand temps fort pour tous les jeunes de 
notre diocèse ! Il s’agit de leur permettre de 
faire l’expérience de l’amour de Dieu dans 
leur vie et en Eglise. Pour les collégiens et ly-
céens. Inscriptions en aumônerie. 

résonnaient dans 
toute l’église. Et enfin 
cette rencontre avec 
le Pape, l’avoir vu de 
près était incroyable. 
Réaliser que cette 
personne représente 
l’Église catholique du 
monde entier, que cette personne me repré-
sente moi, et toutes les personnes présentes à 
ce grand rassemblement. Je me rappellerai tou-
jours de ces trois mots du Saint-Père : « briller, 
écouter, ne pas craindre », le résumé de notre vie 
chrétienne ! » 

Julie, 22 ans

« Si Jésus rassemble autant de cultures et arrive 
à toucher des jeunes si différents, pour moi c’est 
la preuve qu'Il est vivant ! »

Gracielly, 27 ans

Du 25 juillet au 7 août, 144 jeunes du diocèse 
sont partis à la rencontre du Pape à Lisbonne.

http://www.catho-aixarles.fr
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FAISONS-CONNAISSANCE AVEC

Le contrat d’assurance-vie, souscrit à la banque 
ou chez un assureur, permet de faire bénéficier 
notre Église diocésaine d’une certaine somme 
d’argent après son décès, sans avoir besoin de 
rédiger un testament.

Comme pour un legs, aucun droit n’est alors dû à 
l’État, quel que soit le montant du contrat. C’est 
un contrat hors-succession qui ne nécessite au-
cun passage chez le notaire.

C’est une solution simple et sans contrainte pour 
transmettre à son décès une somme d’argent à 
l’Eglise diocésaine. Cette solution permet égale-
ment de partager avec d’autres héritiers.

Pour plus de précisions sur ce sujet, n’hésitez 
pas à nous en parler, à en parler à votre notaire 
ou à votre banquier ou assureur. Informations 
en toute confidentialité au 04 42 17 58 15 ou 
legs@catho-aixarles.fr

Zoom sur l’assurance-vie : 
Pourquoi en faire bénéficier notre 
Église diocésaine ? 

Le P. Franck de Marc, 37 ans et prêtre 
depuis 2015 vient d’arriver à la paroisse 
d’Éguilles après avoir été vicaire de l'Unité 
Pastorale de Saint-Rémy pendant six ans.
 D’où venez-vous ?
Peyrolles, j’y ai grandi jusqu’à mes études et mon 
entrée au séminaire.

 À qui devez-vous votre VOCATION ?
Aux curés connus dans ma paroisse.

  LA PAROLE de Dieu qui vous anime ?
« Tu me montres le chemin de la vie : devant ta 
face, débordement de joie » Psaume 15, 11

  Votre SAINT préféré ?
Le Saint Curé d’Ars, son profond bon sens et la 
toute aussi profonde intimité avec le Bon Dieu, au 
service de ses paroissiens, un exemple stimulant !

 Comme prêtre, qu’est-ce qui vous rend le plus 
HEUREUX ?
Accompagner les gens que l’Église me confie 
comme pasteur ; cette vie avec eux, au milieu 
d’eux, mais aussi, et sans doute avant tout, pour 

eux, à l’exemple du Christ ; à travers les ren-
contres heureuses (demandes de sacrements) 
ou de circonstances douloureuses (funérailles, 
maladie, perte de sens de la vie, inquiétudes). 
Témoigner joyeusement de la présence de Dieu 
à leurs côtés.

  Dans votre temps LIBRE ?
Marcher, lire et collectionner les timbres… c’est 
tout bête et ça me détend puissamment !

  Pour vous RESSOURCER ?
Faire une retraite à l’abbaye de Jouques, et bien 
sûr, Peyrolles !

 Qu’avez-vous appris 
de votre ancienne pa-
roisse ?
La nécessité, dans le tra-
vail pastoral, de ne pas 
travailler seul. Comme 
curé, je suis pasteur, 
mais je décide avec 
l'aide d’une équipe, 
chacun apporte ses sa-
voirs et son expérience.

DONNEZ DIRECTEMENT EN LIGNE
https://donnons-aixarles.catholique.fr 
Infos : 04 42 17 59 00 - denier@catho-aixarles.fr  

Le père Franck de Marc

Messe d’installation à la paroisse d’Eguilles avec l’archevêque, 17 septembre 2023 (Photo : Catie de Saint Clair)

A, C, F : le denier offre un traitement juste et digne 
aux prêtres et religieuses au service du diocèse

B, E et G : ces dépenses paroissiales sont assurées 
grâce à la quête pendant les célébrations

D : les travaux, en fonction de leur taille, dépendent 
de votre générosité exceptionnelle et sont financés 
grâce à des legs ou via des assurance-vie.

RÉPONSES DU QUIZZ :

Au 15/09/2023
Il nous reste à collecter encore plus de la moitié 
de la somme nécessaire pour pouvoir assurer 
un traitement digne à nos prêtres et religieuses. 
Merci de votre aide ! Chaque don compte.

Collecte du Denier

manquant

atteint
48 %

52 %

QUIZZ : À quoi sert le Denier ? 
❒  A - Donner une indemnité aux prêtres

❒  B - Acheter les fleurs pour l’église

❒  C - Offrir un traitement aux religieuses

❒  D - Effectuer des travaux 

❒  E - Chauffer l’église en hiver

❒  F - S’occuper dignement des prêtres âgés

❒  G - Effectuer le ménage dans la paroisse

À VOUS DE JOUER !
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